

# Hace 11 Años

Fue el 21 de febrero de 1934 que el general Anastasio Somoza, entonces Jefe de la Guardia Nacional de Nicaragua, mandó a asesinar al héroe de las Segovias, General César Augusto Sandino.

Sandino llegó a Managua a conferenciar con el Presidente Sacasa. La visita del caudillo nicaragüense pondría término a la campaña emprendida años antes en las selvas de su patria y que tuvo feliz cumplimiento.



to con la salida definitiva de los marinos americanos. Somoza, por su posición de Jefe del Ejército, participó en los entendimientos con Sandino. Aquí le vemos, abrazado con el héroe, horas antes de ordenar asesinarlo por la espalda, cuando salía de la Casa Presidencial de cenar con el Dr. Sacasa.

Pero lo que muy poca gente sabe fuera de Nicaragua, es que el mismo día del asesinato de Sandino, la Guardia Nacional exterminó, en la región de Las Segovias, Jinotega y Matagalpa, a más de ocho mil personas, hombres, mujeres y niños que residían en las aldeas. Las sementeras fueron arrasadas y muerto los cerdos, gallinas y ganados. Los cadáveres quedaron insepultos. Ocho meses después el Obispo de León, entró a esos lugares trágicos, y pidió permiso para enterrar las osamentas de animales y seres humanos que aparecían confundidas. Muchos fueron los que se refugiaron en Honduras, huyendo de aquella matanza inmisericorde y bestial.

Desde aquella fecha viene el proceso de asesinatos en todo el país.

Desde entonces, el nombre de Anastasio Somoza, está unido al de muchos crímenes como éste. Desde el poder ha ordenado la muerte de hombres y aun de niños que quizá no lo habían oído nombrar.

Somoza es condenado por los pueblos libres de América como uno de los tiranos más nefastos de su historia.

Muy pronto él y todos los que como él humillan y escarnecen a los pueblos habrán de pagar todos sus crímenes, y de ese castigo no habrá de salvarlos su interesada adhesión a los países aliados.

ASI SEA PARA BIEN DE ESTE CONTINENTE HISPANOAMERICANO.

# Acción Democrata

Organo oficial de Acción Democrata -- VALE 15 Cts.

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SÁBADO 24 DE FEBRERO DE 1945

No 55

## - De Política Aventurerista -

Con el triunfo de alguno de los grupos opositores, la vuelta a la normalidad legal de la república será un hecho. Pero es en este punto en el que la tarea que nos hemos fijado los miembros de las agrupaciones "Acción Democrata" y "Centro" Para el Estudio de Problemas Nacionales, difiere un poco de la que otros grupos de la oposición se han propuesto. Nuestras agrupaciones se han hecho el propósito de luchar porque NUNCA MAS EN NUESTRA HISTORIA VUELVA A OCURRIR OTRO TRECE DE FEBRERO; porque nunca más en nuestra historia un reducido grupo organizado y anti-democrático señale el rostro de la República con el más ignominioso ultraje a la libertad y a la dignidad del ciudadano costarricense.

Prof. I. F. AZOFEIFA desde TITANIA el doce de febrero de 1945.

Califica el Partido Comunista la rebeldía de los patriotas centroamericanos contra sus respectivos gobiernos de fuerza.

Les aconseja ese partido, que vive en maridaje con la camarilla gobernante, que regresen a sus respectivos países, por pocas que sean las libertades que se les ofrezcan.

El Partido Comunista mantendrá sus buenas relaciones con el Gobierno; pero deberá esforzarse porque esas relaciones se fortalezcan mediante la ejecución del programa. ¿Cuándo se va a ejecutar el programa?

Eliminación del gobierno de todos aquellos elementos que puedan obstaculizar la ejecución del programa por su mentalidad reaccionaria. Es decir, la célebre declaración de Teodoro, el usurpador: "GOBERNARE CON MIS AMIGOS"

Promulgación del Código Electoral para las próximas elecciones. Eso pide el Comunismo. Pero el comunismo no necesita de códigos electorales para llegar al Congreso: le bastan las brigadas de choque y los elementos que tiene en los cuarteles.

Publicamos algunos de los acuerdos tomados por el Pleno Ampliado del Comité Nacional del Partido Comunista.

El sábado y el domingo presentado por el Lic. Mapasados se reunió una cosa nueva. El que se llama el "Pleno Ampliado" se componía de once puntos, de los cuales vamos a publicar uno. El que aprobó un plan

## Hace un año...

(Dedicado a la memoria de Juan Bermúdez, quien tan valientemente luchó por hacer triunfar la causa del Pueblo de Costa Rica el trágico 13 de febrero de 1944).

Eran las cinco y media de la mañana. Aquella mañana fatídica. El ambiente calmoso... El alma escondía sus galas brillantes y las cambiaba por un velo enlutado. Tal vez sabía lo que iba a suceder. Y puede que sólo el alba lo supiese. Los ticos lo sospechábamos, es cierto, pero... se habría alguno imaginado que tanta vileza, tanta corrupción de alma, tanto desprecio por la dignidad de un pueblo pudieran albergarse en el corazón de un gobernante que subió al poder aureolado por la fama de un magnánimo corazón? A las seis comenzaría a librarse la batalla. Nuevo en estas lides, sentía una extraña sensación al saberme guardián de una mesa de votos. Como Miembro de Acción Democrata, llegué de Fiscal de la Número dos, en la escuela de Niños (Triste ironía! destrozar, pisotear) Pasa a la Pág. 4a.

## Frente Común entre Obreros y Patronos en la Lucha por la Producción

Es posible que en el ánimo de muchos costarricenses se encuentre precisamente un natural sentimiento de revancha y venganza el que les lleve a situarse frente al actual estado de cosas. Respetamos ese sentimiento, pero invitamos al ciudadano a hacer con nosotros un análisis más hondo, más sereno, de la situación, y estamos seguros de que aquel sentimiento negativo, ha de transformarse poco a poco en la afirmación de un nuevo deseo, en la afirmación de que hay que ir a la reconstrucción total de nuestras instituciones económicas; a una revisión total de nuestros sistemas de hacer política; a una integral renovación de nuestra decaída moral cívica.

I. F. AZOFEIFA. Discurso dicho desde Titania, el 12 de febrero.

Mejores oportunidades educacionales para el trabajador, y afianzamiento de sus derechos

Tales son los fines primordiales de la Federación Obrero-Industrial de Costa Rica, proclamados en un vibrante discurso de inauguración, pronunciado por el Pbro. don Benjamín Núñez.

Los costarricenses que los antagonismos que dismimos con simpatía los movimientos de nuestra producción, vimientos sociales honestos hemos leído con regocijo la mente intencionados, pero declaración de principios del sentimos horror hacia la joven sociólogo y dirigente división de clases y hacia Pasa a la Pág. 2a. Pág.

## Un año a Servicio del Pueblo de Costa Rica

Un año hará el próximo martes, 26 de febrero, de haber aparecido el primer número de nuestro periódico. El sábado 26 de febrero, justamente trece días después del memorable 13, circuló por primera vez este vocero de la ciudadanía honesta y rebelde al estado de cosas que vive el país.

Desde entonces han aparecido cincuenta y cinco números de ACCION DEMOCRATA. Palabras encendidas y condenatorias de la camarilla gobernante hemos dicho desde estas columnas; frases de protesta violenta contra todos los desmanes, los abusos y las mentiras de esa camarilla hemos escrito en estas columnas. Porque consideramos que uno de nuestros deberes primordiales, como miembros de una agrupación opositora organizada y orientada, es traer a este periódico el comentario diario de protesta por una situación anormal. Así fué como dijimos lo que pensaba la ciudadanía frente a los asesinatos perpetrados en San Jorge, de la misma manera que hemos hablado cada vez que los hombres del poder han querido recordarnos que son los mismos del 13 de febrero. Pero hemos deseado, siempre, que nuestra crítica se enmarcara dentro de las líneas de la más absoluta justicia, para que no sucediera que nos determinaran como habladores. Cuando se nos amenazó con llevarnos a los tribunales para que en ellos comprobáramos cargos graves lanzados por nosotros contra la anterior y la actual administración, a los tribunales fuimos a repetir lo dicho en este periódico. Este periódico, como vocero de la ciudadanía rebelde y de nuestra Agrupación, ha procedido siempre con serie-

dad. Pero esa seriedad no nos ha impedido nunca decir muy fuerte lo que teníamos que decir, cuando teníamos el deber de decirlo muy fuerte.

Hemos cumplido con nuestro deber de servidores de los intereses nacionales.

ACCION DEMOCRATA ha mantenido una actitud de condenatoria constante contra los regímenes despóticos de Centro América. No hemos padecido de la extraña actitud del gobierno y los comunistas, que ora mantienen relaciones con Somoza y permiten las correrías (de su militarada dentro de nuestro territorio, ora desconocen a Osmin Aguirre, ora sonríen a Carías o deciden reconocer a Castañeda. Hemos defendido siempre el principio de la libertad, como patrimonio del espíritu humano; el hombre debe ser libre, cualquiera que sea el lugar de la tierra en donde tenga plantada su tienda. Por eso hemos estado en todos los momentos con los pueblos hermanos de la Patria Grande y contra los tiranos que malversan fondos públicos y asesinan lo mejor de sus hombres. Creemos en los destinos superiores de los pueblos centroamericanos, que vivirán en libertad muy pronto.

Hemos preconizado la urgente necesidad de organización, de disciplina y orientación ciudadanas, dentro de agrupaciones que den fisonomía orgánica al desarrollo y perfeccionamiento de nuestra democracia. En ese sentido hemos venido haciendo un llamado a todos los hombres de buena voluntad, para que se incorporen a nuestro afán de organizar a toda la ciudadanía dentro de un movimiento popular que se imponga un programa de trabajo, con base en una serie de principios

adecuados a nuestro modo de vida.

Es necesario que todos se convengan de que los problemas del cantón deben ser estudiados y resueltos por los vecinos del cantón, y que sean nombrados para defender los intereses cantonales a los más preocupados, capaces y honrados. Es necesario acostumbrarse a estudiar el problema de la cañería, de los caminos, de la agricultura, de la escuela, de las autoridades, como problemas en sí mismos, para beneficio o perjuicio del cantón o de la república, no en relación con uno o dos señores que ocupan prominente posición política; que esos problemas deben solucionarse, no para premiar a un pueblo que dió muchos votos o a un señor que cometió fraudes, sino porque es necesario dar solución a esos problemas, dentro de un plan de progreso nacional. Eso se propone nuestro grupo, ahora en vísperas de fusión con el Centro para el Estudio de Problemas Nacionales.

Este periódico ha propugnado por esa organización, en su calidad de organo oficial de ACCION DEMOCRATA.

Al cumplirse el primer año de nuestra labor, creemos haber realizado a conciencia nuestro cometido. Comenzó nuestra labor precisamente cuando terminaba la campaña electoral. La política, como alta función ciudadana, es tarea de todos los días.

Nuestro propósito es el de seguir cumpliendo fielmente con esta tarea urgente de combatir a los irresponsables de palacio y de preparar a la población costarricense para realizar y vivir en forma perdurable la libertad, la justicia y el progreso.

**ACCION DEMOCRATA**

Organo Oficial de "ACCION DEMOCRATA"

San José, Costa Rica, A. C.

EDITA: "EDITORIAL ACCION DEMOCRATA LTDA."

GERENTE: ALBERTO MARTEN

DIRIGE: ELOY MORÚA CARRILLO

OFICINA: PASAJE DENT; TELÉFONO 51 16  
APARTADO 898

Al pregón 15 cts. Núm. atrasado 25 cts.

EDITORIAL

**Fracaso de la Junta de Defensa Económica: CAUSAS Y SOLUCIONES**

A raíz de la renuncia presentada por los actuales miembros de la Junta de Defensa Económica, el Centro, deseoso siempre de cooperar en la solución de los problemas nacionales, publicó una serie de valiosas sugerencias para la reorganización de dicho organismo que, de haberse tomado en cuenta por los demagogos del Bloque, hubieran redundado en beneficio para la patria. Creyendo que la desastrosa situación económica actual había conmovido al caldero-comunismo, como para decirlo a hacer algo para reorganizar eficazmente ese Departamento encargado de regular todos los procesos de distribución, nacional e internacional, el Centro, después de haber sugerido algunas soluciones, guardó respetuoso silencio. Pero como siempre, el desgobernó abusó del silencio de la oposición; lo interpretó como complicidad. Forzados, pues, por la gravedad del problema y los abusos de los encargados de resolverlo, venimos hoy nuevamente con nuestra pequeña dosis de aceite alcanforado, con la esperanza de vitalizar algunos aspectos importantísimos de nuestra economía.

Cuando los miembros de la Junta renunciaron, manifestamos nuestra creencia de que el fracaso de las gestiones de esos señores, en sus funciones, provenía del hecho de ser, en la Junta, jueces y partes. Para resolver ese problema propusimos entonces que integraran la Junta con profesionales, interesados científicamente en los problemas económicos, y con personas realmente identificadas con los intereses económicos comunes de los costarricenses. Por eso sugerimos que los miembros fueran representantes de la facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad, del Banco Nacional, del Banco de Seguros, de las Cooperativas de

Consumo, de los Sindicatos. Como es lógico suponer, el caldero-comunismo, interpretando nuestras ideas como producto de cavernarios que desean un gobierno técnicamente eficiente no prestó oídos y al contrario, rindiendo homenaje al fracaso de la Junta, rogó a sus miembros que continuaran llenando sus puestos. Esto, en el aspecto personal.

En lo que a procedimientos se refiere, ese fracaso se debe a razones técnicas, políticas y morales.

La Junta ha tratado de impresionar al pueblo con boletines de precios mínimos ridículos, empíricos, que ni el vendedor ni el consumidor han respetado en muchos casos, porque saben que no representan el producto de un análisis científico de la situación sino que en realidad son el fruto más o menos arbitrario de consideración de intereses personales y grupistas, en mezcla llevada a cabo por interesados en preservar sus márgenes de ganancia a toda costa.

Nos han agobiado con racionamientos de gasolina, azúcar, llantas, etc. Pero no hemos visto todavía ninguna actividad seria desplegada para impedir estos racionamientos en el futuro. Sabemos que esos métodos son costosos, complicados; y sabemos que no se apartan mucho de ser simples parches sobre la llaga que en realidad se curaría impidiendo el acaparamiento, fomentando la producción, facilitando la distribución. Han llenado sus horas de trabajo con actividades judiciales que no les corresponden. Han entrado en consideraciones de ganancia justa, precio justo, costo justo etc, cuando en realidad lo único que debieron haber efectuado que en sí es mucho, es el equilibrio de la economía de 1945, con la de un período en que la intervención del estado, para regular la oferta y la demanda, era inecesaria. Esto es, que

en lugar de decir tal comerciante debe tener tal margen de ganancia y este otro tal otro margen, debieron haber estabilizado los precios que no subieran ni bajaran, mientras se revisaban todos esos precios de tal modo que el margen de ganancia en 1945 fuera igual al margen obtenido en 1937, por ejemplo. Es decir, la verdadera labor encomendada a la Junta de Defensa tenía que ser la encomendada a organismos similares en Canadá, Inglaterra, Estados Unidos: impedir los desarrollos desproporcionados de los precios, de las ganancias, de los costos, a fin de mantener un control sobre la inflación, la desvalorización de la moneda, la disminución del poder adquisitivo de la misma. Pero para eso es necesario deseos de trabajar, personal idóneo y valor moral.

Existen esos tres factores en Costa Rica, El primero existe en la oposición que ha venido arando en el mar mientras el caldero comunismo festina los asuntos importantes en el Poder. El segundo está en el personal de los Bancos Nacionales, en nuestra Universidad, en los organismos sindicales, en las cooperativas. El tercero, el valor moral, no lo tiene el Gobierno, porque sólo lo da un triunfo democrático, una historia de respeto a la dignidad ciudadana, de verdadera devoción a la Patria, y no los arrebatos demagógicos de quienes tratan, a palos, de llegar al gobierno e imponer juntas ineficaces para impresionar al pueblo.

Pero si el gobierno quiere hacer algo, aquí damos algunas ideas; y separe la labor de reglamentar la economía nacional de los intereses bastardos que hasta hoy han predominado, y de las pequeñeces sin importancia de Secretarios de Estado jugando a "quien se queda con esta dependencia o la otra".

**¡A la Gloria de Francia!**

Con este título hemos recibido un libro, cuidadosamente impreso, que su autor, don Rofolfo Castaing, envía gentilmente a la dirección de este periódico. ¡A la Gloria de Francia! se compone de doce capítulos cortos, por los que desfilan las glorias de la Francia Inmortal, sus héroes, sus cua-

tro años de calvario y el milagro de su liberación confortadora y definitiva; Agradecemos al señor Castaing el envío de su libro, que fué escrito con emoción sentida y honda devoción por la patria de Juana de Arco, Napoleón y Víctor Hugo.

**Convención Constituyente**

DEL 11 DE MARZO DE 1945

Se hace saber a todos los miembros del Centro para el Estudio de Problemas Nacionales y de Acción Demócrata de todo el país, que el cupo de electores por provincia para la Convención Constituyente es como sigue: Alajuela, 40; Heredia, 35; Cartago, 35; Guanacaste, 10; Limón, 10; Puntarenas, 10; y San José, 60. Las delegaciones vendrán integradas por iguales partes con miembros de cada agrupación. El Centro nombrará 18 por Heredia y 17 por Cartago. Acción Demócrata, 18 por Cartago y 17 por Heredia. La distribución por cantones queda a cargo de los Comités Provinciales.

**COMITES EJECUTIVOS CONJUNTOS DE ACCION DEMOCRATA Y EL CENTRO PARA EL EST. DE P. N.**

**FRENTE COMUN.**

Viene de la 1a. Pág.

obrero, Pbo. Núñez, en su discurso de inauguración de la Federación Obrero Industrial de Costa Rica.

Tres son los fines que persigue la Federación, dijo el padre Núñez: Primero, garantías efectivas; segundo, mejor educación, técnica y de toda índole y tercero, frente común en la lucha por la producción nacional.

Los párrafos que a continuación reproducimos en forma condensada revelan el espíritu constructivo que anima el movimiento:

"Al desarrollar este programa, la Federación está echando las bases para la gran batalla por la producción nacional. Desde hace unos años, un grupo de hombres emprendedores se ha dado a la tarea de orientar a Costa Rica por el camino de su industrialización. Para los empresarios que han dado al capital un sentido social, tenga la Federación un aplauso, Y más que un aplauso, hemos de ofrecer nuestra colaboración decidida, inteligente y constante.

Cada industria tendrá que pasar por días críticos, debido a las condiciones de guerra. Para esos días críticos debe encontrar el empresario un colaborador leal

en su trabajador. Yo sé que habrá quienes interesados en mantener el descontento van a criticar esta actitud que es esencialmente patriótica. Pero podemos estar seguros que del proceso industrialista de nuestra patria van a derivar bienes inmensos los trabajadores, ya sea como productores o como consumidores,

Nosotros nos sentimos autorizados para pedirle a las industrias que reconocan los derechos legítimos de los obreros. Ya es hora de ofrecer al trabajador mayores estímulos. No nos toca presentar ahora en detalle la participación que debe darse al obrero en la industria. Pero sí podemos sostener que en la medida en que el trabajador sea llamado a la responsabilidad y al disfrute de los beneficios, irá considerando con interés personal el éxito de su fábrica,

La Federación significa un esfuerzo hacia esa forma de colaboración en el desarrollo industrial del país. Hemos emprendido la batalla por la producción nacional. En nuestros trabajadores tendrán las industrias sus mejores aliados, y Costa Rica sus mejores soldados.

**El Grupo Oficial no es un Partido, sino un Grupo de Oportunistas**

Que cambian de careta conforme lo indican los tiempos y las circunstancias.

EL POMPOSO GRUPO DE POLITIKUEROS HAN FORMULADO DURANTE AÑOS, LAS PAPELETAS EN LA CASA PRESIDENCIAL, EN EL CLUB UNION Y HASTA EN BODEGASFAMOSAS

Nuestro partido, que habrá de fundarse el 11 de marzo, terminará con estas prácticas, dejando que el pueblo se reúna y decida sobre sus destinos, para que en realidad sea el soberano de sí mismo.

La convención del 11 de marzo será magnífica oportunidad para dar batalla a los vampiros, que durante años de años han chupado la sangre de la nación.

El lunes a las ocho de la noche desde la radio-difusora «Titania», nuestro compañero el profesor Carlos Monge Alfaro, co-director de «Diario de Costa Rica» conversó a la ciudadanía costarricense sobre la importancia que para el desarrollo de la democracia tiene el funcionamiento de los partidos permanentes. Sintetizamos a continuación algunos de sus más robustos análisis.

Para la vida de la democracia costarricense la fundación del partido político

TODOS LOS HABITANTES DE LA REPUBLICA SERAN TOMADOS EN CUENTA COMO ELEMENTOS ACTIVOS DE LA VIDA Y NEGOCIOS PUBLICOS.

Es la primera vez en nuestra historia que vienen ciudadanos de todos los cantones del país, para fundar un partido político dentro del cual cada elemento puede proponer y hacer triunfar una idea, si ésta vale. El partido se moverá por el impulso de todos sus elementos tomando en cuenta así todos los aspectos y los intereses de la vida nacional.

Fundamental discurso pronunciado por nuestro compañero, profesor Carlos Monge Alfaro, desde los micrófonos de la Estación Titania, el lunes pasado.

años de años ha formulado las papeletas para elecciones de diputados en el Club Unión, en la Casa Presidencial y hasta en bodegas famosas sin consultar previamente el parecer, los intereses de los pueblos. De ahí que en el congreso, los cantones y las provincias estén representadas por hombres impopulares, incapaces de identificarse con los pueblos.

Si se trata de hacer alianzas, de redactar programas de gobierno, los partidos de palacio, durante

Pasa a la 3a. Pág.

**El Partido Republicano Nacional NO ES REALMENTE UN PARTIDO POR CUANTO**

NUNCA CONSULTA AL PUEBLO; ACTÚA SEGÚN EL INTERÉS DE LOS GRUPOS OLIGÁRQUICOS QUE LO CONSTITUYEN. NUESTRO PARTIDO CONVERTIRÁ AL CIUDADANO EN EL VERDADERO SOPORTE DE LA VIDA NACIONAL; SUS IDEAL, ANHELOS NECESIDADES SERÁN LA SUSTANCIA Y LA VIDA DE LA PATRIA.

## Aviso Importante

A los señores Agentes se les recuerda que el pago de sus cuentas con el periódico debe hacerse a más tardar cada fin de mes, y directamente a la Administración de la Editorial en el Pasaje Dent.

EL EDITOR

¿Quién puede negar que, pasada esta aguda crisis, vuelta a la normalidad legal nuestra república, no volverán los ciudadanos a aquella infantil indiferencia, a aquella alegre y confiada actitud hacia la política y los políticos; que es el pecado mayor que como ciudadanos cargamos sobre nuestra conciencia de costarricenses? Y puesto ya en este estado nuestro ánimo, ¿quién puede garantizarnos que no volverá la nación a sufrir el azote de otra minoría, tanto o más andaz que la que nos ha llevado a la anarquía, desorden y miseria que contemplamos?

I. F. AZOFEIFA. Dicho el 12 de febrero desde TITANIA

## Ha de ser este mismo periódico el que lleve a Ud. mi gratitud

YO TAMPOCO LO CONOZCO; PERO LA DIFERENCIA ES QUE SÉ QUIÉN ES USTED, DE QUIEN TENGO UN CONCEPTO MUY ELEVADO, POR SUS ARTÍCULOS EN QUE SE TRANSPARENTA SIEMPRE SU EJEMPLAR CIVISMO.

Le dice el señor don Israel Jiménez Castro a nuestro buen amigo don Marcos Chanto, en carta que nos envía para agradecerle los conceptos que tuvo para él, en artículo publicado en este periódico.

San Juan de Dios Desamparados, 21-2-45.

Señor don Marcos Chanto.  
San Marcos de Terrazú.

Muy señor mío:

En carta suya al semanario ACCIÓN DEMÓCRATA, publicada el 10 del corriente, tuvo usted la gentileza de felicitarme por un artículo—si así puede llamarse—aparecido recientemente en el DIARIO DE COSTA RICA.

Ha de ser este mismo periódico, vocero de la "minoría despreciable", el que ha

de llevar a Ud. mi gratitud muy sincera; es muy natural que tal atención produzca en mi ánimo inmenso regocijo, ya que, como Ud. manifiesta no conocerme, yo estoy en el mismo caso; la diferencia que existe es que yo sí sé quien es Ud. de quien tengo un concepto muy alto, el cual lo he formado leyendo sus diversos artículos en los cuales se transparenta siempre su ejemplar civismo.

Soy de Ud. afmo. amigo,  
ISRAEL JIMÉNEZ CASTRO.

Para nosotros, DEBE LA CIUDADANIA ORGANIZARSE CONSCIENTE Y EFECTIVAMENTE PARA LUCHAR POR UNA DOCTRINA, POR UN PROGRAMA, POR UN CONJUNTO DE SOLUCIONES CONCRETAS DE NUESTROS PROBLEMAS, CUYA EJECUCIÓN DEBE ESTAR A CARGO, NO DE LA VOLUNTAD DE UN GRUPO MAS O MENOS BIEN INTENCIONADO DE POLITICOS, SINO A CARGO DE LA VOLUNTAD ORGANIZADA, VIGILANTE, DECIDIDA, DEL PUEBLO, EXPRESADA AL TRAVES DE LOS COMITES, ASAMBLEAS Y CONVENCIONES DE UN PARTIDO POLITICO DOCTRINARIO, PERMANENTE Y DEMOCRATICO.

I. F. AZOFEIFA. Dicho desde Titania el 12 de febrero.

## Acción Demócrata, Tribuna del Pueblo

Todo ciudadano que desee expresar sus pensamientos o tengan con respecto a las columnas del periódico Acción Demócrata, puede hacerlo por cuanto es la tribuna del pueblo. En sus páginas se escribe la verdad.

## CAMIONES PARA MUDANZAS

Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

TELÉFONO 3162  
APARTADO

Pídalos a la Empresa

**Zeledón Hermanos**

La Empresa que sólo desea servirle.

# Picado apadrina al Gobierno Salvadoreño de usurpación y Cuartelazo presidido por el Coronel Osmín Aguirre

En sus gestiones para lograr que la conferencia de Chapultepec le admita una delegación

Así dice el diario mejicano Excelsior, en una información que da sobre las actividades desplegadas por el señor Picado para que fuera reconocido en las conferencias de México el régimen de usurpación de Osmín Aguirre.

Ha corrido el rumor de que el presidente Picado de Costa Rica, apadrina al gobierno salvadoreño de usurpación y cuartelazo, presidido por el coronel Osmín Aguirre Salinas, en sus gestiones para lograr que la Conferencia de Chapultepec le admita una delegación. El periodista José Pérez Moreno a quien debemos la noticia, afirmó anteayer que la especie es inexacta: el mandatario costarricense no ha pedido esquelas de invitación para los delegados del señor Aguirre Salinas. No las ha pedido todavía de seguro, puesto que así lo dice el compañero Pérez Moreno; pero nadie podría garantizar que no las solicitará antes del 15 de marzo en curso, fecha en que se inaugurará la asamblea de cancilleres.

Por el contrario, hay motivos bastantes para colegir que así habrá de suceder. El mismo Pérez Moreno informa que existe una iniciativa en el sentido de que el gobierno salvadoreño sea invitado, pues algunos no consideran "justo" que "habiendo variado la situación política" en el Salvador, mediante la farsa electoral con que el coronel Aguirre Salinas designó presidente al general Salvador Castañeda Castro "subsista el entredicho internacional, dado que ya hay un gobierno con aspectos (sic) de legalidad suficientes para invocar a su favor la aplicación de la doctrina Interamericana respecto a la autodeterminación y a la soberanía de los pueblos".

Si no existieran tantas y tan decisivas razones para atribuir la calidad de broma, sangrienta y a veces no solo en el lenguaje metafórico a esa "doctrina interamericana", y a otras intercontinentales de la misma apariencia, semejante interpretación del "respeto a la autodeterminación" dejaría turlantos, como suele decirse, a los pobres soberanos autodeterminantes. El señor Aguirre Salinas da un cuartelazo al Presidente Menéndez; se apodera de la presidencia con la sanción de un grupo de diputados sometidos por el terror a su voluntad; atropella y expulsa al presidente de la suprema corte, doctor Molina, sucesor legal del gobernante depuesto; ahoga las protestas de sus conciudadanos con ayuda de las armas de "préstamo y arrendamiento", entregadas para defender la democracia a Hernández Martínez, a Carías y Somoza, dictadores ejecutorios y notorios; convoca a unas elecciones a las que no concurre a la postre más que el señor Castañeda Castro por que los demás candidatos se retiraron anunciando que el régimen aguirrista está resuelto a imponerle; y de todo este proceso de violaciones y atentados la castística diplomática saca la conclusión de que el gobierno del heredero y cómplice del señor coronel Aguirre Salinas tiene "ASPECTOS de legalidad suficientes para invocar en su favor la doctrina Interamericana de respeto a la autodeterminación y a la soberanía de los pueblos". Además, alegan las exégetas de la elástica doctrina consultados por el compañero Pérez Moreno, que si El Salvador queda excluido de "Chapultepec" entonces prácticamente rota la unidad continental. La Unidad continental de quién? De los gobiernos sin duda alguna, a muchos de los cuales no se les exige más que tengan suficientes "aspectos" de legalidad, para invocar a su favor el respeto a la voluntad y la soberanía de los pueblos a quienes sin el menor respeto oprimen con los tanques, los cañones y los bombarderos de la democracia.

Plantado así el problema, ¿quién es el más adecuado para resolverlo, tomando la iniciativa de proponer que se invite a la dictadura militarista de El Salvador, con el fin de que no se rompa la "unidad continental" tan homogénea y pulida que apenas si se nota la fisura que significa en ella la falta de Argentina? Indudable.

DE POLITICA.....

Viene de la 1a. Pág.

a transcribir los siguientes, para que vean nuestros lectores cómo es de curiosa la conducta que observan los comunistas, en el papel y en la realidad:

3.—El Partido luchará por promover inmediatamente un acercamiento directo y franco con los «sectores progresistas de nuestro capitalismo», sin tomar en cuenta ORIENTACIONES DE CARACTER ELECTORAL, para tratar con esos sectores los problemas de la producción nacional y de la legislación social, especialmente con relación con la post-guerra. De ser posible deberá procurarse que en esas conversaciones participen representantes de COMPANIAS EXTRANJERAS (?) que actúen en el país,

6.—El partido mantendrá sus buenas relaciones con el gobierno, pero deberá esforzarse por que esas relaciones se fortalezcan mediante la ejecución del programa. En concreto, y como tarea inmediata, deberá el partido luchar por que el gobierno dé los siguientes pasos: a) expropiación rápida de todos los bienes de los totalitarios con el objeto de que al terminar la guerra esos bienes no puedan ser utilizados por aquellos para impulsar un movimiento de reacción en nuestro país. b) Promulgación del código electoral (?) con el objeto de que se cumpla en las próximas elecciones de diputados (estos comunistas son bien frescos), c) Eliminación del gobierno de todos aquellos elementos que puedan obstaculizar la ejecución del programa por mentalidad reaccionaria o por sus ambiciones políticas; d) depuración efectiva de todos los Departamentos del Estado con el objeto de eliminar todas las irregularidades que todavía existen (es que los comunistas confiesan que «hay irregularidades»?); e) promulgación de una ley de tierras y reparto de tierras a los campesinos que las necesiten (ya dejaron el camino de la violencia de entrar a fincas ajenas como Pedro por su casa); f) medi-

das enérgicas y efectivas contra la especulación y por el abaratamiento de la vida. (no es éste uno de los puntos del famoso «programa del bloque» (?); entonces, no es esto una repetición de lo que vienen ofreciendo desde hace más de un año?; no es cierto que los artículos de primera necesidad han aumentado de precio desde la llegada del bloque al poder?)

8.—El partido deberá poner una atención especial a la política de los demás países centroamericanos y pondrá todos los recursos a su alcance para ayudar a la democratización de Centro América (no son, acaso, amigos de Somoza?). Por lo tanto, deberá combatir toda política «aventurista» (?) de los emigrados centroamericanos y deberá defender, entre ellos la tesis de que deben entrar a sus respectivos países (por ejemplo, para que los fusilen los «tiranos patriarcales»), por pocas que sean las libertades de que se les concedan, a ponerse en contacto con sus respectivos pueblos para tratar de conseguir la ampliación de esas libertades. Estos comunistas son charlatanes: suponen que el doctor Romero y sus compañeros de exilio, y los hondureños y nicaragüenses que residen entre nosotros, regresen a sus países para «pedirle» a Somoza, Carías y Osmín Aguirre que «dé libertad a sus pueblos». ¡Vaya tranquilidad de los comunistas!

Otro de los acuerdos importantes tomados por el «Pleno» del partido comunista es el de que ya no habrá lucha de clases sino colaboración de clases. Este cambio de lucha por colaboración es un cambio igual al de Partido Comunista por Partido Vanguardia Popular, y será tan cierto como la disolución de las brigadas de choque.

EL GRUPO....

Viene de 2a. Pág.

oficiales no consultan a los sectores ciudadanos que dice los acompaña. La sola voluntad del candidato del grupo de mercenarios políticos y del presidente de la

Pasa a la Página 4a.

Para ganado flaco y asoleado

# ARSENIPUR

es lo indicado

## El Interés de la Convención

con el objeto de reintegrar la cultura y a la moral.

del 11 de marzo radica en que por primera vez en Costa Rica, se van a echar las bases de una organización política consultando al ciudadano li-

# El gobierno de Costa Rica, por un lado declaraba la guerra y por el otro estiraba la mano

ESA DECLARATORIA SIRVIÓ PARA CONSEGUIR PRESTADOS MUCHOS MILLONES Y TRAER ARMAS CUYO EMPLEO TODOS CONOCEMOS

Saldo de esa declaratoria de guerra es también el hambre, la miseria, el descrédito

Don Fermín Regidor, miembro de ACCIÓN DEMOCRATA en Puerto Jiménez, nos escribe sobre varios problemas nacionales.

Señor Director de ACCION DEMOCRATA. San José.

Señor Director: Cada día que pasa hay que recordar al desastroso gobierno de Calderón Guardia. ¡Cuánta fama, cuánta mentira, cuánta mala fe!!! Desde el mismo día que para desgracia de Costa Rica asumió la Presidencia, empezaron los vividores a fraguar la propaganda para seguir entronizados, porque los que sirven la Presidencia de la República, lo hacen por cuatro años, pero los vividores, esos mil veces malditos, esos, solo cambian el puesto, pero siguen en todos los gobiernos, como verdaderas rémoras, como sanguijuelas, descaradas, hartándose con los haberes nacionales, sin importarles, ni poco ni mucho, la suerte de la nación.

Empezaron los hipócratas por ofrecer un par de zapatos para los escolares pobres. Todo el mundo supo por medio de la propaganda que le hacían al cristianísimo doctor, que el doctor Calderón Guardia, dijo que, todos los niños pobres tendrían todos los años un par de zapatos! y resultó que en recompensa de ese par de zapatos que recibieron una vez algunas docenas de niños o algunos cientos; vino lo peor; los quitó a los verdaderamente desvalidos, la leche con que se alimentaban. Los dineros que por ley correspondía a esas instituciones, fueron arrebatados, para la propaganda. Ese dinero que era para alimentar tanto niño pobre y desvalido sirvió para pagar la farándula que se movía al compás de las maquinaciones, que incubaban los traidores, y para darles guaro a los borrachos que servían de sicarios. La propaganda se hacía con bombos y platillos y las columnas de los periódicos que medraron a la sombra del manzanillo de ese maldito gobierno, también lucraron, con todos esos dineros que pertenecían al Estado, dineros que pertenecían a todos los costarricenses, fueron asaltados, por una cuadrilla de inescrupulosos.

Nada hicieron los malditos por conjurar todos los peligros que amagaban a la República. En el festín solo pensaron en el hartazgo, acumularon riquezas mal habidas, para ellos y sus familias, sin importarles ese pueblo que tanto lo mentaban, y que aun mientan.

Los industriales sin conciencia, amparados al desbarajuste y a la desorganización se lanzaron por el atajo, explotando sin misericordia a los infelices; porque a los que habían colmado sus bolsillos con dineros ajenos, esos podían y aun pueden pagar caprichos, porque esos dineros, no fueron ganados con esfuerzo honrado; esos dineros fueron extraídos del Tesoro Nacional, con patrañas y malas artes; como dijeron unos personajes de relumbón en este Puerto Jiménez: "La República ha quedado en la miseria; el dinero que abunda, de seguro no anda en las manos de los pobres. Los bonos de la defensa no son más que un pretexto más, para la orgía de billetes. Pero qué hace tanto billete si no hay qué comprar? Qué hicieron para salvar la situación del azúcar? Cuál fué la razón para que el dulce tomara el lugar del azúcar? El problema del azúcar ha sido un nudo gordiano para nuestros grandes hombres. Los Estados Unidos se vieron obligados a ir a la guerra, por el alevoso ataque que el Japón llevó a cabo en Pearl Harbor, pero cuando los Estados Unidos se vieron forzados de ir a la guerra, sus hombres sabían la tarea que tenían por delante y organizaron todas sus in-

dustrias, toda su agricultura, y escogieron con tino los hombres que debían llevar a cabo la gigantesca tarea para que la Gran Nación moviera todos sus recursos y sus hombres, para una lucha titánica.

Ya llevan los Estados Unidos su cuarto año de guerra; ha movilizó un ejército de millones de hombres, en todos los frentes de guerra; ha llevado a todos los teatros donde se batan sus ejércitos, todo lo que sus soldados necesitan; no solo las municiones de guerra, sino, toda clase de comestibles, vestidos, medicinas, cines, y todo aquello que sus soldados necesitan para poder soportar la vida que llevan en los distintos climas, desde las frías regiones de las Aleutianas, hasta los infernales desiertos africanos; todo, todo lo han previsto los hombres que dirigen la nación más poderosa de la tierra. Y no solo han hecho producir para sus propias necesidades, sino que también han suplido a la orgullosa Inglaterra, a Rusia, a China y a todas las naciones del Continente Europeo de todo lo necesario y como por sarcasmo, también le da a las naciones de este continente y desarrolla las industrias y fomenta la agricultura en varias naciones americanas. Así obran los hombres de la Gran Democracia Americana, para llevar a cabo la lucha en que están empeñados y no cesarán hasta el final. He aquí a grandes rasgos lo que el gobierno de los Estados Unidos, jefeado por el Gran Roosevelt, ha hecho.

En eso, los hombres de Costa Rica, los que declararon la guerra al Eje; por un lado declaraban la guerra y por otro, alargaban la mano al Tío Sam, mendigando apoyo, en dinero y en toda clase de menesteres, y hasta armas para la defensa. Todo esto pidió el gobierno de Calderón Guardia, en pago de la declaratoria de guerra al Eje y con disimulo solicitó empréstitos, empréstitos que fueron a parar a los Ventisqueros del Polo Austral y hasta cuentan que uno de los más destacados estrategas con que contó el famoso Estado Mayor del Gobierno de Calderón Guardia, que fué en misión a Méjico, tuvo la suerte, y qué suerte!! de sacar un gran premio en la Lotería Mejicana y con esa plata salió de pobre. Qué suerte!!

Pues siguiendo con la historia de la declaratoria de guerra del Gobierno de Calderón Guardia al Eje, el saldo no puede ser más desastroso para la Nación: hambre, miseria, descrédito y si hablamos de las armas, que en mala hora le cedió el Gobierno Americano, solo sirvieron para la Victoria más descarada y que Costa Rica no olvidará jamás. Victoria que se llevó a cabo empleando esas armas contra el pueblo indefenso de Costa Rica, el verdadero pueblo, el labriego sencillito de que habla nuestro Himno Nacional. Esa fué la famosa batalla que libró el maldito gobierno pasado durante los cuatro años que llevamos de guerra; que solo ha servido de pretexto a unos cuantos ladrones para enriquecerse, a costa de la Nación y de particulares.

Hasta en estos apartados lugares, tan infelices, donde se entronizó el despotismo, el despojo a los dineros de la comunidad y a los particulares. Hasta aquí sentó cátedra un digno representante del maldito gobierno a que venimos aludiendo y fué tal su escuela que dejó alumnos muy aventajados y que saben hablar de patrañas y malas artes y esto claro está con sus propios ojos ven y juzgando a los otros por sus propios actos.

Las entradas municipales del

**José Francisco Carballo Quirós**  
Y  
**Alfredo Tosi Bonilla**  
ABOGADOS Y NOTARIOS  
OFICINA: 25 vs. al Oeste de la Botica Francesa.  
— TELEFONO 6158 —

## Radiotransmisiones

Muy bien han estado las transmisiones de la presente semana a cargo del profesor Carlos Monge Alfaro que se verifican los días miércoles, jueves y viernes de la Estación Titania. El profesor Monge tiene

### HACE UN.....

Viene de la 1a. Pág.

tear la decencia de la Patria en el recinto donde se forjan las almas de los niños. Hoy, al cabo de un año, me parece estar viviendo el momento. Recuerdo cuando entré a la humillada aula de escuela: ya los miembros de la mesa se encontraban sentados. Hacia atrás, el presidente, un señor Salom comunista a un lado, otro comunista, después don Ibo García, del partido Democrata y por último el licenciado don Francisco Guido Miranda, Fiscal o cómplice, como quiera llamarsele, del contubernio picado comunista. Comenzó la votación. Todo iba normalmente, tan bien, con tanto orden y decencia, que comencé a sospechar. Me alegraba ver la cantidad de partidarios que entraban a votar, pero las risas contenidas de los confabulados me hacían prever lo peor. Hasta que, después del miedo día, pude comprender la trama: comenzó un movimiento inusitado en el patio de la escuela. "Los trabajadores del muelle grande, los peones municipales e infinidad de empleados públicos, irrumpían alborotadamente. Venían, según supe después, de los pueblos de los alrededores donde habían votado diez y hasta veinte veces cada uno usando las cédulas que habían sido robadas en el propio edificio de la Gobernación por los celosos funcionarios encargados de distribuirlos. Y comencé a entrar gente a mi mesa. Muchachos amigos míos, conocidos desde la infancia, gritaban falsos nombres y entregaban sus cédulas. Creo que muchos se avergonzaban al mirarme de reojo. Era demasiado indecente lo que sus jefes sindicales les obligaban a hacer. Y el fiscal del Gobierno me miraba riéndose. Y a mis protestas contestaban con bromas. Yo creo que ese distinguido profesional nunca ha defendido un pleito tan bien como defendió ese atropello. Desde dentro podía ver la oleada de comunistas que entraba a votar a una mesa, salía y entraba a la contigua, y así iba pasando por las demás (6 u 8) y en todas votaban. Para ellos era muy fácil hacerlo. En el edificio de la Aduana, don Carlos Barahona, el muy ilustre diputado por la provincia, repartía cédulas de votación a granel. En la Gobernación lo mismo. En la propia escuela, el camarada (hoy municipio) Reinaldo Ugalde, las tenía también en gran cantidad y las distribuía a sus gentes. Así se fueron llenando las urnas con sucios votos "computables".

En la puerta de cada aula, montando guardia, un policía con mauser al hombro y clocha a la cintura, era emblema vivo del tiránico gobierno de los Calderones. Pasó el día. El conteo de los votos se prolongó hasta casi las once de la noche. El Gobierno tenía exactamente el doble de votos que el candidato Cortés Castro. Tres cuartas partes de esos votos eran de los famosos computables. Robados de los distintos lugares de la costa y usados falsamente. Un detalle curioso es que casi la mitad de las personas inscritas en esa mesa no llegaron a votar. El juego era fácil de ver. Se trataba de cortesistas cuyas cédulas de votación fueron robadas. Quien sabe adonde fueron sus falsos poseedores a depositarlas como "votos computables".

Cuando ví el resultado, quise destruir la votación. Pero pensé que la mejor era dejar esos votos para que sirvieran por lo menos para obtener aunque fuera un representante en el Municipio al ser sumados a los otros. Pueril pensamiento! Cuando salí de aquelantro de degeneración cívica había un grupo grande de personas esperándome.—Cobardel me gritó una de ellas. No te da vergüenza que ni siquiera tu voto haya salido en la mesa N.º 2? Fué acaso que te vendiste?—Indignado pedí explicaciones por el insulto. Supe entonces la más cruel e indignante de las noticias. A las 10 y media de la noche se terminaba de contar la votación en la mesa en que yo actuaba, pero DESDE LAS SIETE DE LA NOCHE. A TRAVES DE LOS MICROFONOS INSTALADOS EN LA PROPIA CASA PRESIDENCIAL, CON LA FALSIA Y LA DESVERGUENZA TAN CARACTERISTICA DE SUS MORADORES, SE ANUNCIABA EL RESULTADO DE LA VOTACION DE LA MESA NUMERO DOS DE PUNTARENAS, DICRIENDO QUE EL PARTIDO DEMOCRATA TENIA CERO VOTOS.

Una catarata de ideas se me vino a la mente. Pedro (o la voz de Juan Bermúdez, mi hoy extinto amigo, compañero de Acción Democrata) EL MASTREMENDO DE LOS FRAUDES ELECTORALES HA SIDO COMETIDO LA REPUBLICA HA MUERTO, y como para confirmarlo, un pelotón de policías armados llegó a retirarnos. "No se permiten grupos en las calles" A la casa todo el mundo.

FERMIN REGIDOR.

En la juventud que lejos de toda ambición lucha únicamente por la dignidad de la patria. Una vez más nuestras gracias a don Rafael Sotela por el ancho servicio que le presta a la causa de la juventud.

Cuando ví el resultado, quise destruir la votación. Pero pensé que la mejor era dejar esos votos para que sirvieran por lo menos para obtener aunque fuera un representante en el Municipio al ser sumados a los otros. Pueril pensamiento! Cuando salí de aquelantro de degeneración cívica había un grupo grande de personas esperándome.—Cobardel me gritó una de ellas. No te da vergüenza que ni siquiera tu voto haya salido en la mesa N.º 2? Fué acaso que te vendiste?—Indignado pedí explicaciones por el insulto. Supe entonces la más cruel e indignante de las noticias. A las 10 y media de la noche se terminaba de contar la votación en la mesa en que yo actuaba, pero DESDE LAS SIETE DE LA NOCHE. A TRAVES DE LOS MICROFONOS INSTALADOS EN LA PROPIA CASA PRESIDENCIAL, CON LA FALSIA Y LA DESVERGUENZA TAN CARACTERISTICA DE SUS MORADORES, SE ANUNCIABA EL RESULTADO DE LA VOTACION DE LA MESA NUMERO DOS DE PUNTARENAS, DICRIENDO QUE EL PARTIDO DEMOCRATA TENIA CERO VOTOS.

Esos bolsillos de oro, y destruido las instituciones, humillado al pueblo. Nuestro partido—en la misma forma que las asociaciones cívico políticas de las grandes democracias, Colombia, Chile, etc.—ofrece a los habitantes de Costa Rica muchas garantías: a) el pueblo será de verdad el soberano de sí mismo, ya que dentro del partido no privará el interés personal de un señor ni su gusto sino ideales y necesidades. Cualquier individuo podrá elevar—si hay razones y motivos verdaderos—a la corriente de la opinión nacional una idea y podrá luchar por ella con todas sus fuerzas. Y la razón reinará. b) Todos los habitantes de nuestra república al ser tomados en cuenta como elementos activos de la vida y negocios públicos despertarán su inteligencia y serán verdaderos autores y beneficiarios de la prosperidad nacional. c) La democracia se fortalecerá, sus instituciones evolucionarán por la presencia del pueblo. d) El progreso económico de todos y cada uno de los habitantes de Costa Rica será un hecho puesto que las sanguijuelas y los vampiros que durante años de años han chupado la sangre de la nación desaparecerán y será el pueblo el único artífice de su economía. e) La inmensa alegría que producía en los corazones ciudadanos el saberse soberanos de sus propios destinos, inyectará de vida mejor a la patria y, a la inteligencia sobre las cosas nacionales, se unirá la elevada moral que hará de Costa Rica una democracia inexpugnable y rica.

Repetimos: la convención de 11 de marzo debe ser aprovechada por los ciudadanos conscientes de la patria pues se presenta magnífica oportunidad para que lancemos fuera del templo a los mercaderes y hagamos efectiva la soberanía y felicidad nacionales. Nuestro partido lucha por el perfeccionamiento democrático sin dejar en el tintero ningún aspecto; desde la libertad política hasta la justicia social.

Esos bolsillos de oro, y destruido las instituciones, humillado al pueblo. Nuestro partido—en la misma forma que las asociaciones cívico políticas de las grandes democracias, Colombia, Chile, etc.—ofrece a los habitantes de Costa Rica muchas garantías: a) el pueblo será de verdad el soberano de sí mismo, ya que dentro del partido no privará el interés personal de un señor ni su gusto sino ideales y necesidades. Cualquier individuo podrá elevar—si hay razones y motivos verdaderos—a la corriente de la opinión nacional una idea y podrá luchar por ella con todas sus fuerzas. Y la razón reinará. b) Todos los habitantes de nuestra república al ser tomados en cuenta como elementos activos de la vida y negocios públicos despertarán su inteligencia y serán verdaderos autores y beneficiarios de la prosperidad nacional. c) La democracia se fortalecerá, sus instituciones evolucionarán por la presencia del pueblo. d) El progreso económico de todos y cada uno de los habitantes de Costa Rica será un hecho puesto que las sanguijuelas y los vampiros que durante años de años han chupado la sangre de la nación desaparecerán y será el pueblo el único artífice de su economía. e) La inmensa alegría que producía en los corazones ciudadanos el saberse soberanos de sus propios destinos, inyectará de vida mejor a la patria y, a la inteligencia sobre las cosas nacionales, se unirá la elevada moral que hará de Costa Rica una democracia inexpugnable y rica.

## EL GRUPO.....

Viene de la 3a. pag.

república, son suficientes para apoyar una política determinada. Y el pueblo? ¡Si señores, ese pueblo que de continuo nombran los politiqueros, en donde está! ¿Cuándo lo van a tomar en cuenta? El grupo oligárquico hace política sin consultar a las gentes, sin reunir a los ciudadanos que dicen les apoyan, sin pedirles opinión sobre lo que piensan hacer. Las razones dichas nos informan con meridiana claridad que el partido republicano nacional no es un partido, sino un círculo de oportunistas, que cambia de careta según lo indiquen los tiempos y las circunstancias. Y no es un partido en el sentido funcional del término porque los partidarios no están estrechamente unidos por ideales o principios. Las listas de adhesiones son confeccionadas de acuerdo con los cuadros de empleados públicos. He ahí la clave y la razón de que exista esa organización.

El interés de la convención del 11 de marzo radica precisamente en que por primera vez en Costa Rica se van a echar las bases de una organización política consultando al sector ciudadano que nos acompaña en la lucha por reintegrar a la cultura y a la moral la democracia costarricense. Desde sus primeros pasos nuestro partido político actuará por y para la democracia; instaurará costumbres políticas cuya primera consecuencia será convertir al ciudadano en el verdadero soporte de la vida nacional. Su pensamiento, sus ideales, sus anhelos y necesidades no quedarán fuera del mecanismo de la república, sino al contrario, serán la sustancia y el alma mismas de la patria. Hasta ahora el oligarca ha impuesto su arbitrio, sus intereses; llenado

sido y lo que son, no obstante saberlo el pueblo entero de Costa Rica. Que calificativo emplear entonces para distinguirlos? S. TRAPA A UNO? USURPADOR AL OTRO? Quien sabe si estas dos palabras serán suficientes para designar a quienes, al levantar la copa de champaña para brindar por su triunfo robado, vieron por su mano chorrear la sangre de TIMOLEON MOREIRA Y LA DE LOS HEROES DE LLANO GRANDE.

PEDRO J. GARCIA ROGER  
Puntareñas Febrero 13 de 1945

Impreso por la ETNA S. A.

**HILOS para Coser - Tejer - Zurcir - Bordar**  
De las mejores calidades Inglesas y Americanas

**Tienda El Buen Precio**  
de LUIS JIMENEZ A. SUCS.  
AVENIDA CENTRAL — FRENTE AL MERCADO  
Apartado 201 — Teléfono 2311

# En los partidos oficiales

EL OLIGARCA IMPONE SU CRITERIO, privan sus intereses, llena sus bolsillos de oro, destruye las instituciones y humilla y burla al pueblo. En nuestro partido, por lo contrario, el pueblo adquirirá su propia fisonomía, su auténtico poder; la patria será por primera vez realidad en la conciencia de los hombres y en el funcionamiento de las instituciones.